

SER MADRE Y SER LESBIANA

- Dificultad de combinar una identidad considerada transgresora — lesbiana — con una identidad considerada tradicional — madre —.
 - Madres lesbianas combinan una identidad marginada con una de las más reverenciadas.
 - Entrevistadas tienen presente por un lado la imagen convencional de lo que una madre debe ser (idea de sacrificio por ejemplo) y por otro la imagen de lo que una lesbiana debe ser (ir en contra de los discursos imperantes)
 - Dificultad de reivindicar una feminidad plena sin maternidad. Entrevistadas sufren las presiones sociales que sufren todas las mujeres. La falta de hijos debe justificarse.
 - Entrevistadas confían en sus capacidades como madres o futuras madres pero temen el efecto que la discriminación de la sociedad tendrá sobre sus hijos.
 - La maternidad las lleva a esconder su identidad homosexual.
 - La mayoría de las participantes que han tenido hijos en relaciones heterosexuales, han ocultado su identidad homosexual a sus ex-parejas hombres y a sus hijos.
- Ser madre en contexto heterosexual y contexto homosexual plantea desafíos diferentes.
 - La mayoría de las entrevistadas fue madre en el marco de una relación heterosexual y después asumió su condición homosexual.
 - Compatibilizar identidad homosexual con maternidad desde el principio e intentar compatibilizarlas después.
 - En marco heterosexual: existencia de un padre.
- La maternidad lésbica como un proyecto reflexivo donde debe cuestionarse lo que en la maternidad heterosexual se da por sentado.
 - Contrariamente a la maternidad heterosexual, la maternidad lésbica no se da 'naturalmente', las mujeres no pueden ser sujetos pasivos.
 - Todo el proceso que se debe echar a andar para llegar a tener un hijo implica necesariamente que se cuestionarán las ideas tradicionales de la maternidad, el género y la familia.
 - Alcanzar la maternidad conlleva el despliegue de un gran esfuerzo sin tener un piso sobre el cual apoyarse, ni un guión que seguir.
 - Mujeres que deciden ser madres habiendo asumido su lesbianismo deben enfrentar un sinnúmero de decisiones que para las mujeres heterosexuales se dan por sentados.
 - ¿Cómo puedo tener un hijo?
 - ¿Quiero quedar embarazada?
 - ¿Quiero tener un hijo en pareja?
 - ¿Quiero que el hijo tenga un padre?
 - ¿Quiero que se parezca a mí?
 - ¿Quiero que se parezca a mi pareja?
 - ¿Quiero darle una familia a un niño que ya existe?
 - ¿Quiero que mi pareja se embarace?
 - ¿Cómo cuidaré y criaré a mi hijo?
 - ¿Sola? ¿Con mi pareja?
 - ¿Las dos seremos igualmente madres?

FORMAS DE ALCANZAR LA MATERNIDAD

- 'Esa frase la sangre tira, yo creo que es verdadera... pero también yo diría que es más verdadero que los afectos tiran'
- Métodos considerados: sexo casual, inseminación artificial, adopción.
 - Cada método tiene sus ventajas y desventajas. Lo que es considerado ventaja y desventaja varía de acuerdo a la perspectiva de cada mujer.
- Factores que orientan la elección del método:
 - Sangre y parecidos:
 - Por un lado se busca la transmisión de la sangre por parte de una de las madres y se le da un poder constitutivo de lazo de parentesco. Por otro lado se le resta poder a la sangre del progenitor masculino.
 - Inseminación y sexo casual permiten la transmisión de sangre por parte de una de las madres.
 - Embarazo y parto:
 - Deseo de vivir el embarazo y el parto. La 'otra madre' es parte del proceso pues lo acompaña y vive.
 - Cuando le pregunto a Luz si ella tiene la sensación de estar adoptando a Miguel, me responde: "No tengo esa sensación. Tengo la otra sensación. Yo fui a parir con la Carmen. Me embaracé. De hecho yo decía 'estamos esperando', 'estamos embarazadas'. Y fue tal la conexión que tuvimos que a mí me dieron náuseas, se me manchó la cara, me pasaron muchas cosas"
 - Inseminación y sexo casual permiten vivir el embarazo y el parto a la pareja.
 - Existencia del padre:
 - Diversidad de posiciones.
 - Mayoría opina que niños no necesitan una figura paterna.
 - Se privilegian métodos que permiten que el padre quede reducido a progenitor anónimo.
 - Con la anulación del padre se busca proteger la relación con el hijo.
 - Inseminación permite que el padre sea totalmente anulado en el caso de donantes anónimos.
 - Participación de la 'otra madre'.
 - Inseminación permite que la 'otra madre' participe en todo el proceso.
 - En el caso de la adopción:
 - Se debe ocultar la identidad homosexual y aún así es muy difícil de lograr
 - No hay transmisión de sangre.
 - Común a todos los métodos: no reconocimiento del vínculo entre la 'otra madre' y el hijo. Desprotección legal de la familia.

FORMAS DE ORGANIZAR LA MATERNIDAD

- Diferentes maneras de organizar la maternidad.
 - Contexto heterosexual: Algunas mujeres crían solas, otras tienen una pareja que 'acompaña' la crianza'. Otras comparten los cuidados pero sólo la madre biológica se considera madre.
 - Algunas madres son abiertas respecto a su identidad sexual frente a sus hijos y otras no.
- Se privilegia ser madre en pareja.
 - La maternidad como proyecto individual suele descartarse. Es algo demasiado difícil para hacerlo sola.
 - Contexto homosexual: dos mujeres que quieren tener un hijo. Las dos son igualmente madres, aún cuando validan distinto su maternidad.
 - Cuidados y tareas de la crianza se comparten. Las dos son mujeres y ambas han sido criadas para ser madres.
- Casi no se consideran proyectos de coparentalidad.
- Se tiende a reproducir el modelo de familia nuclear.
 - No se separa la pareja parental (entendida como la pareja de padres sociales) de la pareja conyugal.
 - Se privilegian las conformaciones familiares donde existen dos personas unidas por una relación amorosa que crían a uno o más hijos y viven bajo un mismo techo.

LA OTRA MAMÁ

- Algunas mujeres se consideran madres y otras 'tías'
 - Diferentes situaciones: Algunas compañeras de la madre biológicas se sienten madres mientras otras se consideran 'tías'.
 - Elementos que están en juego para que la pareja de la madre biológica se sienta madre son:
 - 1) El haber participado de la vida del niño desde el inicio,
 - 2) Participar activamente en la crianza y los cuidados del niño
 - 3) El reconocimiento de la madre biológica y otros familiares.
- Estrategias para validar la relación con el hijo: los nombres, los cuidados, la participación, bajarle el perfil a la biología.
- Las estrategias de validación de las madres no biológicas subrayan la importancia de los cuidados y los afectos en la construcción de la maternidad.
- ¿Qué pasa en caso de separación?
 - En el caso de la relación lésbica, una vez que se rompe la pareja conyugal, tiende a lesionarse el vínculo parental entre la madre no biológica y el hijo. La falta de respaldo legal para este vínculo y el peso simbólico de la biología, hacen que la figura de la 'otra mamá' sea muy vulnerable.

El no reconocimiento legal hace más difícil el reconocimiento social.

REFLEXIONES FINALES

- 'Nuestras familias son tan buenas como cualquier otra'
- Ausencia de un discurso alternativo.
- Miedo al rechazo y sensación de vulnerabilidad.
- Búsqueda de legitimidad y validación social.
- Peso de los discursos tradicionales: ¿para alcanzar la legitimidad?

Elementos transgresores o novedosos:

Proyecto reflexivo. No existe un guión a seguir.

Se deben cuestionar los significados de la maternidad y la familia.

Anulación del padre.

Se cuestiona la diferencia de sexo al interior de la pareja.

Se cuestiona la consanguinidad en las relaciones parentales.

Elementos tradicionales:

Se vincula la feminidad a la maternidad.

Peso simbólico de la sangre y el embarazo.

Se piensa la maternidad en pareja. Dos personas que viven bajo un mismo techo producen una tercera. Se reproduce la ficción de la familia nuclear.